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本报记者 郑瑜 何莎莎 北京报道

“币圈现在人心惶惶，11月22日前，没有人敢发声。”一位虚拟货币交易平台前员
工告诉《中国经营报》记者。

币圈到底发生了什么？

日前，业内传出一份《关于开展虚拟货币交易场所排摸整治的通知》（以下简称“
《通知》”）称，“请（上海市）各区整治办在11月22日前完成对辖内虚拟货币相
关活动的排摸工作。”对此，记者电话联系人民银行上海总部获悉，“此为内部文
件，具体情况请与市金融稳定联席办联系”。记者向市金融稳定联席办发去采访函
及致电，截至发稿时未收到回复。

11月21日晚间，多家币圈自媒体微信公众号被封。而此前不久，定位为“炒币神器
”的虚拟货币交易所币市（BISS）公告称，（正常业务受影响）系部分业务负责人
正积极配合有关部门调查工作的消息。

币圈巨震之下，圈内各大社群议论纷纷，虚拟币讨论微信群火速改名。

头部交易所“卷入”舆论风波

在这波监管动态中，头部虚拟币交易平台——币安（Binance）一直活跃的新浪微
博突遭封停，引起了币圈的广泛关注。临近11月22日节点，多位从业者向记者表示
，（国内）币安员工于家中办公。

根据币安官方网站显示，币安交易所成立于2017年7月，是一家专注于数字资产交
易的区块链公司。获得泛城资本、黑洞资本的千万美元天使轮融资。2018年1月，
全球注册用户超过500万人，其中90%以上的用户来自中国以外地区。

而根据财经网报道，目前符合《通知》描述且在上海地区从事虚拟货币交易的在沪
典型相关企业就包括币安等公司和团队。“与其他头部交易所不同的是，币安是唯
一将境内总部设立在上海的虚拟货币交易所，币安目前在上海共3处办公场所，常
住员工数量超200人。”

对此，币安联合创始人何一向记者表示，“币安作为一个本身设立在国外，只是拥
有少量中国员工的公司。我们于两个月前才开始计划回到中国，在计划过程中，也
有非常多的本土有关部门对于像币安这样的区块链技术公司的落地非常地欢迎，我
们也正在接洽过程中。但币安目前并未在上海多地设有办公场地。币安始终是去中
心化的办公架构，我们并不只有中国员工在家办公，币安全球很多国家和地区的员
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工都是在家办公。如果符合岗位要求，币安不太在意员工实际的地理位置。”

“在这波舆论上，币安被推到了风口浪尖，我也很困惑为什么国内（监管）排查会
与币安挂钩。”何一补充道，关于新浪微博封号原因，币安方面不太了解。“币安
作为一家积极拥抱监管的平台，我们认为监管逐步推进行业规范化是一个向好的过
程，就合规而言，币安目前在国际上拿到的牌照也是最多的。”

值得注意的是，有行业人士告诉记者，为“安全”起见，境内虚拟货币交易平台的
运营团队会选择“出海”，在国内只留下纯技术开发团队。

针对上述行业人士的观点，有法律人士告诉记者，这种情形就是掩耳盗铃，所谓的
“安全”并不安全。我国对于ICO行为的管辖形成了一个闭环，留下技术人员并不
能解决问题，技术人员也是帮助犯罪的行为，那就当然归属于属地管辖。即使全体
都是海外人员，也会落入到属人管辖范围内。再进一步，交易所有关人员彻底放弃
中国国籍，也可能掉入到保护管辖范围。最后，如果涉及洗钱，反恐领域，普遍管
辖也会兜底。

上述法律人士同时告诉记者，自2017年9月4日，中国人民银行等七部委联合发布
公告，国内虚拟货币交易所顷刻之间悉数关停、“出海”以来，对于虚拟币的监管
态势始终没有变化。

11月18日，中国银保监会的处置非法集资部际联席会议办公室向各省市处非办发函
，提示防范假借“区块链”名义的非法集资风险。近期，一些不法分子借机炒作区
块链概念，以所谓“虚拟货币”“区块链商城”“区块链游戏”等名义非法吸收公
众资金，侵害公众权益。这些所谓高收益投资项目实际上与区块链技术毫无关系，
有的刻意混同“币”“链”概念，纯粹是披着“区块链”的外衣圈钱。为防范假借
区块链名义非法集资，有关部门鼓励群众积极举报，符合条件的还会给予奖励。

小交易所当月投入5万可获4倍回报

或许投资获得的“高回报”是币圈“长盛不衰”的不二法门。

面对监管频频发声，虚拟币交易所的“地下”玩家们却仍在招新。11月21日，某家
号称区块链投资赚钱的“新生”交易所吸引用户的海报出现在了记者的朋友圈，宣
传口号正是“扫码下载注册，快速盈利”。

“我自己开的交易所就成立了一个月，成本投入一共用了5万元，注册用户达到300
0人，当月即赚了20多万元。交易所的成本主要是系统支出、广告费用、员工工资
。”某微小型虚拟货币交易所创始人小谦（化名）告诉记者，“骗（赚）到钱的虚

                                    2 / 4



智行理财网
虚拟货币监管肖磊

拟货币交易所早就开始隐退了，没骗（赚）到钱的虚拟货币交易所就开始限制出金
、系统升级。”

上述回报在另一位币圈人士口中也得到了印证，该人士认为，“行情好的时候确实
可以做到”。当记者问及行情好的时候具体有哪些，他举例“比如2018年年初，还
有今年初至今，虚拟币红火、资金热时都是好时候”。

“比如用户购买并持有其交易平台价值1000元人民币的平台币，平台每天就会赠送
用户价值60元的平台币。等到平台币用户持有的平台币数量达到一定规模，平台方
就开始注册即赠送平台币，如此一来，免费获赠平台币的用户就会开始砸盘。用户
原本购买的价值1000元的平台币，价值就会缩水至100元。但这不属于平台砸盘，
与平台无关。平台照旧会根据用户持币的价值，每天按6%的比例赠送平台币，不
会锁仓，不限制出入金，随时可以交易。也有很多用户薅羊毛，注册拿了平台币换
了以太坊（ETH）就跑。之所以是以太坊，是因为大部分中小型交易所都不提供法
币出入金，若是法币出入金，就能顺藤摸瓜找到是谁开的交易所，区块链诈骗之所
以如此猖獗，是因为骗子们利用了区块链的匿名性。但也有‘薅羊毛’用户会回到
我的平台上存钱。”小谦在记者介绍中小交易所招纳新用户的普遍玩法时说道。

这场“游戏”正如金融分析师肖磊曾指出的那样，“现在（币圈）这个行业没有任
何规则，可以任意用各种消息和手段来操纵自己发行的币，所以投资者是非常弱势
的，没有任何保障机制，极易被割韭菜”。

据了解，虚拟货币交易平台的收入具体有为上币费、交易手续费、发行平台币这几
种主流获得渠道。（注：上币与股票IPO很相似,也是要有虚拟货币交易所,上币费类
似于券商保荐费）。

具体谈及其投资与回报时，小谦表示，一般交易所至少有三台服务器分别是网站、
比特币钱包、以太坊钱包的服务器，如果是基于ERC20的代币或者比特币分叉币，
可以直接匹配钱包服务器，比较“方便”，遇到名气较大的项目可以免去上币费；
但如果是自家做的公链，在交易所技术处理上则相对麻烦，所以交易所普遍会对公
链收取“上币费”。另外，小型交易所，可以租借服务器开设。

“地下”的虚拟货币交易所也有流量与安全的烦恼。

在小谦的介绍中，交易所获客也就是广告，需要找各种公众号发软文、各大社群发
广告，熟悉币圈头部自媒体。“我的交易所开了一个月，黑客就对交易所网站进行
了DDOS攻击，此后用户无法访问我的交易所网站，造成了一片恐慌。黑客勒索我
网站赎金，开价5个比特币之后，我讨价还价到3000usdt（锚定美元的稳定币）。
但后来我认为这是个关门的机会，顺势关闭了交易所。”
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在上述小谦的描述中可以看到，获得更多的用户是小平台维系下去的重要途径，而
在几次整顿中被封号的部分媒体，也正是交易所至关重要的“送水工”。

事实上，在各部门严厉打击虚拟货币整治工作背景下，虚拟货币交易所的生意也越
来越“地下化”，小谦告诉记者，中小交易所招收员工很谨慎的，一般都是把应聘
人员先约在星巴克，聊几次以后，才会带到公司。”哪怕是单纯吸引流量，转去交
易手续费，其法律风险也不容忽视。

“不是只有ICO才会违法，虚拟币交易所即使不涉及ICO也会有风险，同时诈骗只
是其中的一种风险而已。其他例如传销。非法吸收公共存款等罪名的风险，所谓的
小型虚拟币交易所也会存在，而且某种意义上可能会更高，因为小型其要盈利，冒
的风险也更大。”中国银行法学会研究理事肖飒强调道。

肖飒曾撰文指出，比特币为首的虚拟货币，无疑考验着世界主要国家的金融管理能
力。虚拟货币及与之相关的配套平台和发行方式，有刑法规制的必要性。虚拟货币
交易所的原罪，可能包括：非法经营罪、非法吸收公众存款罪、诈骗罪（如有内外
勾结内幕交易行为多涉嫌此罪）、洗钱罪、盗窃罪、非法侵入计算机信息系统罪等
。
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